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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Pesada puerta lo aplastó” 

 
“Busca Tellería deuda por pago de aguinaldos” 

 
“Suman 15 presos por feminicidios” 

 
“ASESINAN A DOS EN HOTEL” 

 
“Exhortan a la civilidad en Omitlán” 

 
“Para personas en situación de pobreza…¡Servicios de calidad!” 

 
“Inicia en la Huasteca campaña de salud CRECCE” 

 
“AGRESIÓN SEXUAL, LA QUE MÁS TEMEN ELLAS” 

 
“Vuelve Pedro arrepentido a las filas del sol azteca” 

 
“Temor a Donald Trump disparará las remesas” 

 “Peña llama al PRI a no tapar la corrupción” 

 
“Peña: en el PRI, primero el proyecto, después los nombres” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Destacan los esfuerzos que realiza IEEH en el tema de Derechos Indígenas 

y Elecciones:. En el marco de la celebración del Tercer Coloquio sobre Derecho Indígena y Elecciones y en 
homenaje a Rodolfo Stavenhagen, el Instituto Electoral y el Tribunal Electoral de Michoacán, así como la Sala 

Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación  (TEPJF); realizaron esta actividad en la 
ciudad de Morelia los días 24 y 25 para realizar un balance de la administración y justicia electoral local y nacional 

en materia indígena. En la mesa 3, Administración y elecciones indígenas, en la que participó el Consejero Augusto 

Hernández Abogado destacó los esfuerzos que se han desarrollado dentro del Instituto Estatal Electoral en materia 
indígena, y dio a conocer que este órgano electoral ya cuenta con una Comisión Especial de Derechos Político-

Electorales para Pueblos y Comunidades Indígenas.La mesa contó con la presencia del Dr. Oswaldo Chacón Rojas, 
Consejero Presidente del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana de Chiapas, el Mtro. Meixueiro Nájera, 

Consejero Presidente del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca; el Mtro. Felipe Arturo 

Sánchez Miranda, Consejero del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Guerrero y el Consejero 
del Instituto Electoral de Michoacán, Dr. Humberto Urquiza Martínez.En este sentido Augusto Hernández Abogado 

enfatizó que el IEE se posiciona como una de las pocas instituciones del país, que han implementado acciones de 
inclusión y atención a uno de los sectores que históricamente han sido de los grupos más marginados y 

discriminados por sus condiciones de habla, cultura y modo de vida. (Redacción, página web) 
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Criterio-Recibirá el IEE 19 mil pesos por reciclar material: El Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo 
recibiría de una empresa de origen mexiquense la cantidad de 19 mil pesos por reciclar la documentación electoral 

utilizada en el proceso electoral ordinario 2015-2016, en el que se renovó al titular del Poder Ejecutivo, Congreso 
Local y ayuntamientos. Blanca Estela Tolentino Soto, consejera y presidenta de la comisión de Organización 

Electoral, informó que en total se estarían reciclando 38 toneladas de documentación electoral, como boletas, actas 
y demás papeletas utilizadas el pasado 5 de junio. Añadió que por kilo, el organismo electoral de Hidalgo recibirá de 

la empresa Recyfibras, del Estado de México, la cantidad de 0.50 centavos, es decir, que por reciclar las 38 

toneladas se recibirían aproximadamente 19 mil pesos. “Para cumplir con los lineamientos se buscó una empresa 
para poder reciclar que pudiera darnos algo al instituto, aunque sea poco. Se buscaron varias empresas y la 

mayoría querían que se les pagara para destruir el material, o que se los regaláramos”, indicó la consejera electoral. 
Sin embargo, aclaró que podría variar el pesaje de las 38 toneladas, ya que fueron pesadas con todo y tarimas; por 

lo que podría reducir el peso. La documentación electoral será trasformada en hojas de papel recicladas.   En 

cuanto a los materiales electorales como mamparas, urnas y canceles, Tolentino Soto indicó que son inservibles, 
“pues no tan fácil de reciclar, ya que no es cartón o nailon”, informó. El 17 de noviembre pasado personal del IEE 

clasificó la documentación de los materiales electorales para, posteriormente, trasladarlos a la fábrica de la empresa 
recicladora en el Estado de México. (Antonio Alcaraz, página 08) 

Criterio-Restarán 40 mdp a nueve partidos por multas:  En 2017 los nueve partidos con registro en Hidalgo 

sufrirán otro descalabro económico derivado de las multas que les impuso el Instituto Nacional Electoral (INE) por 
irregularidades durante las pasadas campañas electorales a gobernador, diputados locales y ayuntamientos, que 

ascienden a 40 millones 998 mil 682 pesos. Salvador Domingo Franco Asad, consejero del Instituto Estatal Electoral 
(IEE) de Hidalgo, informó que por acuerdo interno se determinó que a partir de enero de 2017 harán efectivos los 

primeros descuentos a las prerrogativas mensuales de los institutos políticos hasta saldar, cada uno, las 
penalidades. El Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y Nueva Alianza son los partidos con las 

mayores multas, con 10 millones 655 mil 577, 8 millones 330 mil 383 y 5 millones 491 mil 552 pesos, 

respectivamente. El Partido del Trabajo (PT) debe pagar 5 millones 179 mil 922 pesos; el Verde Ecologista de 
México (PVEM), 4 millones 14 mil 480; el de la Revolución Democrática (PRD), 3 millones 174 mil 577 pesos. A su 

vez, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) fue multado con 2 millones 501 mil 799 pesos; Movimiento 
Ciudadano, un millón 541 mil 810, y Encuentro Social (PES), con 108 mil 578 pesos. “Se tomó la decisión de aplicar 

estas multas hasta enero del siguiente año para no afectar las finanzas de los partidos, ya que, actualmente, están 

terminando de pagar las multas que el INE les impuso por las precampañas”, indicó Franco Assad. El organismo 
electoral de Hidalgo realizará los ajustes para determinar cuánto dinero restará de las prerrogativas a los partidos 

para no afectar el financiamiento público que mensualmente reciben por actividades ordinarias.  Según la tabla de 
financiamiento público, el IEE eroga al mes 3 millones 23 mil 23 pesos para institutos políticos; es decir, por año, 36 

millones 276 mil 283 pesos. El recurso anual que recibe el tricolor es de 12 millones 706 mil 234 pesos (un millón 

58 mil 852 pesos cada 30 días); Nueva Alianza, 6 millones 380 mil 231 pesos anualmente; es decir, 531 mil 685 
mensuales. Para el PRD, las prerrogativas anuales ascienden a 4 millones 649 mil 417 pesos; al PAN, 4 millones 222 

mil 808; al PVEM, 2 millones 789 mil 401; al PT, 2 millones 177 mil 522; para Movimiento Ciudadano, un millón 899 
mil 616, y 725 mil 525 pesos a Morena y el PES, respectivamente. (José Antonio Alcaraz, página 07) 

Capital Hidalgo-Descarta IEEH disminuir plantilla en 2017: Guillermina Vázquez Benítez, presidenta 

del Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), descartó disminuir la plantilla de 
personal para el 2017, a pesar de que no habrá que organizar procesos electorales. Al tiempo, informó que 

debido a las nuevas áreas: Indígena y del Servicio Profesional, el personal sufrió un aumento, ya que cuando ella 
llegó al instituto había un registro de 100 trabajadores, y actualmente es de 131 la plantilla laboral. Vázquez Benítez 

justificó “lo que pasa es que la visión del IEEH de medios o ciudadanía es que sólo organizamos elecciones, y no es 
así, aparte de la elección de Omitlán, hay otras actividades”. Cada una de las distintas áreas del organismo, 

continuó, “llevamos a cabo varios proyectos que vamos a desarrollar, no son propiamente elecciones, así es que 

tenemos mucho trabajo, independientemente que se organicen o no procesos electorales”. En este sentido, cabe 
mencionar que el IEEH cuenta con las siguientes áreas: Administración, Capacitación, Contraloría, Prerrogativas, 
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Comunicación, Equidad, Secretaría General, Jurídico, Informática, Radio y Televisión, Organización y la recién 

creada Comunidades Indígenas. De las que con base en el anteproyecto de presupuesto para el 2017, será la de 

Administración la que más recursos ejerza, al ascender a 66 millones 68 mil pesos, misma que entregará el 
presupuesto a las otras oficinas. De este modo, se tiene que para el área de Capacitación se destinarán 858 mil 79 

pesos; para Comunicación 265 mil 368 pesos; Equidad, 519 mil 513 pesos; Jurídico 176 mil 661 pesos; 
Organización 757 mil 516 pesos; y para Comunidades Indígenas 311 mil 305 pesos. (Verónica Ángeles, página 

03) 

El Sol de Hidalgo-Acciones para erradicar la violencia contra mujeres: El Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEE) se unió a las actividades que durante 16 días se realizarán en el marco de la campaña internacional 

Únete para poner fin a la violencia contra las mujeres y las niñas, instituida por la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) y que inició el pasado viernes con la proyección de Las Sufragistas. Esta actividad la organizaron la 

Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana del organismo 

público local electoral, proyección que narra la lucha de las mujeres en la defensa de sus derechos, asistieron 
directores ejecutivos, personal de la institución y el secretario ejecutivo Jerónimo Castillo. La presidenta de la 

Comisión, Martha Alicia Hernández Hernández, comentó que este evento forma parte de las actividades del IEE en 
el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y las Niñas, y con la que se 

suman a la campaña internacional Únete de la ONU, que concluirá el próximo 10 de diciembre, Día Internacional de 

los Derechos Humanos. Por otra parte, integrantes del Consejo General del IEE participaron en otros eventos el 
viernes pasado, según detalló la dependencia. La consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez asistió a la 

"toma de protesta de la Red Municipal para la Participación Política de las Mujeres Hidalguenses", la cual tiene como 
objetivo el fortalecimiento de liderazgos para crecer con igualdad. El evento fue encabezado por el secretario de 

Gobierno, Simón Vargas Aguilar.  En tanto, el consejero Augusto Hernández Abogado fue ponente en la mesa tres 
"Administración y elecciones indígenas" del Tercer Coloquio sobre Derecho Indígena y Elecciones, efectuado en 

Michoacán, en la que abordó los esfuerzos que desarrolla el Instituto en materia indígena, colocándose a la 

vanguardia en la materia A su vez, el consejero electoral Salvador Domingo Franco Assad presenció el foro: "La 
Participación Ciudadana Rumbo al 2018", realizado en el estado de Guerrero, participando en dos paneles donde 

compartió experiencias con sus homólogos de otros estados respecto a tópicos como la reelección, las candidaturas 
independientes, diputado migrante, violencia política y participación ciudadana. Finalmente, el mismo viernes, en la 

Ciudad de México, la directora ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, Blanca Arminda Villa Hoyos, recibió a 

nombre del IEE la lista nominal de electores definitiva con fotografía, del municipio de Omitlán de Juárez, de parte 
del INE, útil para la elección extraordinaria del 4 de diciembre. (Redacción, Ojo: Política) 

News Hidalgo-IEE asiste al 3er coloquio sobre Derecho Indígena y Elecciones:. En el marco de la 
celebración del Tercer Coloquio sobre Derecho Indígena y Elecciones y en homenaje a Rodolfo Stavenhagen, el 

Instituto Electoral y el Tribunal Electoral de Michoacán, así como la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación  (TEPJF); realizaron esta actividad en la ciudad de Morelia los días 24 y 25 para 
realizar un balance de la administración y justicia electoral local y nacional en materia indígena. En la mesa 

3, Administración y elecciones indígenas, en la que participó el Consejero Augusto Hernández Abogado destacó los 
esfuerzos que se han desarrollado dentro del Instituto Estatal Electoral en materia indígena, y dio a conocer que 

este órgano electoral ya cuenta con una Comisión Especial de Derechos Político-Electorales para Pueblos y 

Comunidades Indígenas.La mesa contó con la presencia del Dr. Oswaldo Chacón Rojas, Consejero Presidente del 
Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana de Chiapas, el Mtro. Meixueiro Nájera, Consejero Presidente del 

Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca; el Mtro. Felipe Arturo Sánchez Miranda, 
Consejero del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Guerrero y el Consejero del Instituto 

Electoral de Michoacán, Dr. Humberto Urquiza Martínez.En este sentido Augusto Hernández Abogado enfatizó que 
el IEE se posiciona como una de las pocas instituciones del país, que han implementado acciones de inclusión y 

atención a uno de los sectores que históricamente han sido de los grupos más marginados y discriminados por sus 

condiciones de habla, cultura y modo de vida. (Redacción, página web) 
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Quadratin- Participa Hidalgo en Tercer Coloquio sobre Derechos Indígenas:. Hidalgo es de los pocos 
estados que ha implementado una Comisión Especial de Derechos Político-Electorales para Pueblos y Comunidades 

Indígenas, esto dentro del Instituto Estatal Electoral (IEEH), así lo afirmó el Consejero Augusto Hernández 
Abogado. Bajo este contexto, destacó la importancia de realizar acciones de inclusión y atención a uno de los 

sectores que históricamente han sido de los grupos más marginados y discriminados por sus condiciones de habla, 
cultura y modo de vida. Esto durante su participación en el Tercer Coloquio sobre Derecho Indígena y Elecciones y 

en homenaje a Rodolfo Stavenhagen, el Instituto Electoral y el Tribunal Electoral de Michoacán, así como la Sala 

Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación  (TEPJF); realizaron esta reunión en la 
ciudad de Morelia los días 24 y 25 para realizar un balance de la administración y justicia electoral local y nacional 

en materia indígena. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Milenio-Renueva PRI estructuras municipales en Hidalgo: A partir del 5 de diciembre el Comité Directivo 

Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) reactivará el proceso de renovación de 53 comités y consejos 

municipales para tenerlos listos antes de concluir el año; además revisarán las circunstancias políticas en cada uno 
de los municipios para generar estrategias que les permitan atender la competencia existente con los partidos 

políticos y candidaturas independientes. El presidente del tricolor, Alberto Meléndez Apodaca, aseguró que las 
estructuras están trabajando. Descartó la salida de dirigentes municipales que perdieron las elecciones como el 

caso de Pachuca y aseguró que en los 55 municipios donde no fueron favorecidos por los votos, el partido tiene 
oportunidad de fortalecer la estructura. "Hay que trabajar y buscar que el trabajo se siga dando dentro del partido, 

cuidando que la capacidad, estrategias políticas del partido estén acordes a la competencia política que tenemos en 

el estado y el país, ajustarnos a estas circunstancias", expresó. Señaló que los cambios de d dirigencias en los 
municipios perdidos forman parte de una dinámica; sin embargo puntualizó que lo importante es que la estrategia 

cumpla con las necesidades específicas de cada municipio. "Hemos observado que en algunos municipios, por 
distintas circunstancias, se tuvieron estos resultados que no fueron favorables, pero aquí lo fundamental es, 

además de identificar estas condiciones por las que se fueron dando estas circunstancias, que observamos un 

escenario en el estado en donde no hubo un solo municipio donde no hubiera de ocho hasta diez partidos o 
candidatos independientes compitiendo por un espacio de elección, esto habla de que hay una exigencia que tiene 

el partido de revisar estos nuevos escenarios, anteriormente no los teníamos y tiene que ajustar todos sus 
mecanismos y estrategias para poder estar a la altura de la competencia", manifestó. El domingo el Partido 

Revolucionario Institucional renovó su consejo político nacional, órgano interno de decisión que tiene dentro de sus 
atribuciones la selección del método para la elección de la candidatura presidencial, así como la de los abanderados 

a las gubernaturas que se renovarán el próximo año. Al evento acudió el presidente de la República, Enrique Peña 

Nieto, quien tomó la protesta a los nuevos consejeros políticos nacionales, incluidos los hidalguenses, así como 
secretarios de estado, gobernadores, exmandatarios y dirigentes tricolores (Janet Barragán, página 12) 

Crónica-Deja alcalde MC para regresar con PRD: Desligado de Movimiento Ciudadano (MC) el presidente 

municipal de Tezontepec de Aldama, Pedro Porras; bajo los colores de este instituto político ganó el ayuntamiento. 
El alcalde comentó que no está afiliado a éste y que su abanderamiento fue a través de una candidatura externa y 

que nunca se fue del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Añadió que presentó su renuncia al PRD este año 
porque no fue considerado en las listas de precandidatos de este partido político para contender en las planillas 

internas. Pero aclaró "asumiré los costos políticos y presenté mi renuncia como lo marcan los estatutos internos del 
'sol azteca', pero también puedo reafiliarme. No hay ningún impedimento legal, sólo que estuviera procesado no 

pueden aceptar mi afiliación". Hasta este momento, acotó, cumplo con los requisitos para regresar al partido y si 

determinan alguna sanción -la dirigencia estatal o nacional- la aceptaré según los estatutos. Por tanto, "no tengo 
ningún registro con Movimiento Ciudadano y mi postulación fue por candidatura externa y como tal me puedo 

desligar de este organismo político y continuar en el PRD". "En Tezontepec de Aldama el trabajo está enfocado a 
favor de la población y no se hace por siglas políticas, así que no tengo ningún problema para seguir gobernando el 

municipio", remató. PESOS. A Porras Pérez lo postuló MC como su candidato a la alcaldía, luego de que el PRD le 

negó el registro en la contienda interna. De ahí que este perfil gobierna por segunda ocasión el municipio, además 
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ya fue diputado local y líder estatal del "sol azteca". La dirigencia estatal de MC informó que la decisión del alcalde 

Pedro Porras la respeta pues los más importantes son los habitantes, quienes votaron a favor de su candidatura. "El 

regresa a sus orígenes y al partido que le ha dado una trayectoria política, en Movimiento Ciudadano se abrieron las 
candidaturas externas y éste es el resultado que se tiene en estos momentos" Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Pedro Porras regresa al partido del sol azteca: (Janet Barragán, página 13) 
Síntesis-Pedro Porras regresa al PRD; “nunca se fue”: (Jaime Arenalde, página 03) 

Crónica-Proyectan el conformar un Frente Amplio Opositor: Ávila: El llamado del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) es conformar un Frente Amplio Opositor para el 2018, afirmó el Presidente del Consejo Nacional 
de este instituto político, Ángel Ávila Romero. Para la conformación de la alianza a escala nacional se invita a los 

Partidos del Trabajo, Morena, Movimiento Ciudadano (MC) y por supuesto a Acción Nacional (PAN). Ante la 
presencia de los presidentes municipales, el dirigente nacional comentó que Nueva Izquierda tendrá una reunión en 

Hidalgo con 500 cuadros para presentar la tesis y trabajo a desarrollar en el estado. "Para el PRD lo fundamental es 

mantener la unidad partidista para lograr los proyectos que se plantean para las elecciones de 2018 a escala 
nacional y en las entidades federativas". El trabajo está enfocado a reconstruir y fortalecer la imagen del 

perredismo, en algunos meses más habrá elección interna del partido y por ello se visitan los estados del país para 
presentar las propuestas de Nueva Izquierda. El PRD pretende conformar la alianza opositora en el país, con el 

apoyo de los diferentes partidos políticos y expresiones sociales, para presentar a un candidato perredista propio o 

externo. Hasta el momento se tienen como precandidatos a la Presidencia de la República a los gobernadores de 
Morelos, Graco Ramírez; Michoacán, Silvano Aureoles Conejo; y como externo a Miguel Ángel Mancera. El delegado 

nacional del PRD en Hidalgo, Isaías Villa, indicó que los cuadros del "sol azteca" trabajan y hacen puentes de 
acuerdos para estar listos en la elección presidencial. Para ello, se aplica una afiliación o reafiliación de los 

militantes perredistas: se debe fortalecer el esfuerzo y trabajo en cada una de las entidades del país para lograr la 
unidad partidista. (Alberto Quintana, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Milenio-Tribunal Electoral afina su Proyecto presupuestal 2017: El Tribunal Electoral del estado de Hidalgo 

(TEEH) continúa en la construcción del proyecto presupuestal para el ejercicio 2017; de acuerdo con el magistrado 
presidente del órgano electoral jurisdiccional, Manuel Alberto Cruz Martínez, buscarán un presupuesto similar al 

ejercido este año debido a que prevén el incremento de asuntos interpuestos por los procesos internos que 
celebran los partidos políticos y las elecciones de figuras municipales. Señaló que será en diciembre cuando 

presenten ante la Secretaría de Finanzas del gobierno del estado, la propuesta del recurso necesario para la 

operación del Tribunal el próximo año que proyectan en poco más de 19 millones de pesos. Señaló que un 
incremento salarial para los trabajadores del órgano dependerá del presupuesto que autorice el gobierno del 

estado. El presidente ha manifestado la necesidad de que instancias como la que representa cuenten con 
autonomía presupuestal, para lo cual es necesario cambios en la legislación, mientras tanto será el Ejecutivo el que 

determine el recurso con el que trabajará dicha instancia. En 2015 el Tribunal electoral de la entidad se 
descentralizó del Poder Judicial, dando lugar a un organismo autónomo sin implicar su autonomía financiera, misma 

que deberá establecerse a nivel constitucional, un tema de interés nacional pues buscan evitar que los recursos 

sirvan como un mecanismo de presión.  (Janet Barragán, página 14) 

C O N G R E S O 
Síntesis-Hacen llamado a la civilidad en las extraordinarias: Con la finalidad de no enturbiar el clima 

electoral en el municipio de Omitlán de Juárez, donde el próximo cuatro de diciembre tendrá lugar la elección 
extraordinaria de presidente municipal, los diputados que integran la Primera Comisión Permanente de Gobernación 

hicieron un llamado a la civilidad. Al respecto, el presidente de dicha comisión Ernesto Vázquez Baca, refirió que el 

llamado es a evitar entre los diferentes acto-res políticos, no solamente candidatos y partidos sino militantes y 
seguidores de los mismos, a evitar descalificaciones o campañas de desprestigio mutuo. "Es necesario hacer 

mención que, en Hidalgo, se respeta la Democracia y el Estado de Derecho, el cual permitirá una debida 
gobernabilidad, pues los ciudadanos al saber que las elecciones serán llevadas a cabo bajo los principios 

constitucionales que las rigen, indudablemente brindan certidumbre, paz social y debida gobernabilidad". El 

legislador por el Distrito VIII con cabecera Actopan, añadió que, así como lo ha indicado el gobernador del estado 
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Omar Fayad Meneses, el clima de paz y tranquilidad, es determinan-te en una elección, por lo cual se decidió emitir 

un exhorto a evitar descalificaciones o campa-ñas de desprestigio. "Los diputadas y diputados Margarita Ramos 

Villeda, Manuel Fermín Rivera Peralta, Canek Vázquez Góngora, Santiago Hernández Cerón, integrantes de la 
Primera Comisión Permanente de Gobernación, exhortamos a los partidos políticos y sus candidatos a respetarse en 

las campañas, así como los resultados electorales", refirió el legislador. Finalmente, aseguró que solamente de esa 
manera dichos actores contribuirán a consolidar nuestro sistema democrático, por lo tanto, todos los partidos 

políticos y candidatos, deben aceptar que la competencia es justa y una vez que resulte un ganador o ganadores, 

reconocer el triunfo para así garantizar la gobernabilidad. (Jaime Arenalde, página 03) 

P L A N O     E S T A T A L 
Crónica-Optimizar servicios de Salud: Impulsa la administración que encabeza Omar Fayad acciones concretas 

para que miles de hidalguenses que viven en situación de pobreza accedan a servicios de salud de calidad. Durante 
reciente gira de trabajo por la Huasteca, en concreto en el municipio de Yahualica, el mandatario puso en marcha la 

Campaña Regional de Capacitación, Consulta y Cirugía Especializada "CRECCCE"; mientras que en Huejutla entregó 

ayudas funcionales y aparatos auditivos, respectivamente. Así, en Huejutla, Fayad Meneses consideró estas 
acciones como muy significativas, ya que a los 255 beneficiarios les cambia la vida, por lo que reconoció el trabajo 

del sistema DIF estatal, al sector salud, a los presidentes municipales, a la beneficencia pública federal y del estado, 
por la gestión de los recursos para la adquisición de estos apoyos y ayudas funcionales. En lo que respecta a la 

calidad de lo entregado, Omar Fayad verificó que las especificaciones sean acordes a las necesidades de quienes las 
recibieron, ya que afirmó, no es válido que se den estos apoyos y salgan en la foto, pero que no sean útiles para 

quienes tienen alguna discapacidad. "Este gobierno tiene rostro humano, y atiende con calidad, calidez a todos por 

igual, y en este caso a las personas que padecen de alguna discapacidad; a todos habremos de apoyarlos, ese es 
mi compromiso", indicó, al tiempo que anunció que no habrá más limitación en la entrega de ayudas funcionales, 

ya que consideró que hay personas que requieren de varios auxiliares médicos para mejorar su calidad de vida. De 
igual forma anunció que dentro de sus planes de gobierno, prevé impulsar la instalación de una clínica de 

hemodiálisis moderna y de alta tecnología en Huejutla, misma que brindará atención a toda la región (Redacción, 

página 04) 
Milenio-Lleva Fayad servicios de salud a la Huasteca: (Redacción, página 07) 

El Independiente-Inaugura Fayad campaña Creccce en la Huasteca: (Redacción, página 03) 
Capital Hidalgo-Inicia en la Huasteca campaña de salud CRECCCE: (Sergio Juárez, primera plana) 

Plaza Juárez-Se brindará más de 3 mil acciones de salud por todo el estado: (Redacción, página 03A) 
Síntesis-Ponen en marcha CRECCCE en la región huasteca: (Edgar Chávez, página 02) 

Uno más Uno-Hidalguenses en situación de pobreza, con acceso a servicios de salud de calidad: 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Es necesario un aumento al salario mínimo: Aumentar el salario mínimo beneficiaría a todos los 

trabajadores de la república, pero más a los de aquellos estados con menos ingresos, como lo es Hidalgo, que está 
colocado como la sexta entidad con peores ingresos en la población trabajadora. No obstante, el aumento al mismo 

deberá ser de manera gradual para no afectar a los empleadores, señaló el delegado de la Secretaría de Trabajo y 

Pre-visión Social (STPS) en Hidalgo, Daniel Lara Baños, luego de que la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), diera a conocer la propuesta de aumentar el salario mínimo de 73.04 pesos, a 89.35 pesos. 

El hecho de que aumente el salario es benéfico para todos los trabajadores pues "ganar más va a representar para 
un trabajador mejor bienestar y mejor calidad de vida", afirmó Lara Baños, pero esto debe ir acompañado de 

profesionalización de los trabajadores, así como mayor generación de empleos, para que no se produzca un efecto 

indeseable como la afectación de la economía de las empresas y la inflación. "Sin duda lo que le debemos apostar 
en Hidalgo, es primero que el trabajador se vaya certificando, vaya siendo calificado, vaya siendo preparado para 

entonces tengan mejores posibilidades de obtener un mejor salario". No se trata de tener una profesión 
precisamente, pues según el funcionario, si un mecánico aún sin profesión, está especializado y profesionalizado, 

"por supuesto que puede ganar más, esa es la idea de ir capacitando a nuestros trabajadores". En segundo término 

y más complicado, reconoció que es necesario atraer mayor inversión a la entidad para que de esta forma se 
detone la oferta de trabajo y haya una mayor oferta y demanda para que suba el nivel de los salarios en Hidalgo. El 

salario mínimo se tiene que aumentar definitivamente, consideró, aunque no es tan sencillo porque depende de 
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varios factores macroeconómicos y factores jurídicos. "Sabemos que lleva todo su tiempo, su proceso y lo más 

alentador es que sí se está trabajando en el salario, estamos viendo resultados para que, en breve, por lo menos en 

enero de 2017 tengamos resultados concretos en el aumento de salario". El delegado consideró positivo que las 
cámaras empresariales muestren preocupación por el aumento del salario mínimo, pero sostuvo que se deben 

considerar los factores de inflación y créditos basados en el salario mínimo. "Una empresa que esté pagando un 
millón de pesos mensuales en salarios, si en un breve tiempo le aumentas el salario de manera importante, no se 

está contemplando que ahora debe pagar casi el doble de salarios, más las prestaciones, en diciembre pagar 

aguinaldos con cifras de un salario diferente, estamos complicando al patrón". Un avance importante en este tema 
fue unificar el salario mínimo en toda la república, algo que en más de 70 años no había ocurrido; "no quiere decir 

que con esto ya el trabajador subsista con este salario, obviamente no", reconoció. Pero ya es un paso adelante el 
hecho de que se hayan desvinculado las prerrogativas, pago de derechos, multas, de los salarios mínimos. "Ya lo 

hizo el Congreso, una desindexación como le llaman y es un avance importante para ir paso a paso trabajando en 

el salario". FACTOR ECONÓMICO Fue el pasado 23 de noviembre cuando Coparmex propuso un incremento real al 
salario mínimo para que éste recupere su poder adquisitivo. El organismo empresarial planteó que el aumento 

deberá cubrir en el corto plazo la Línea de Bienestar que establece el Consejo Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval), que se refiere tanto a la canasta alimentaria, más la canasta no alimentaria y para lo 

cual se requieren al menos 89.35 pesos diarios. Coparmex realizó una consulta con los socios integrantes de esta 
Confederación en todo el país y en su Consejo Nacional para conocer la opinión de los empresarios con respecto al 

salario mínimo y tener mayores elementos para formular una propuesta. Algunos de los principales resultados de 

esta consulta fueron que para los empresarios de Coparmex es indispensable elevar el salario mínimo de los 
trabajadores, pues la mayoría consideran que el salario mínimo en México debe fortalecerse hasta que llegue a 

cubrir la Línea de Bienestar que ha establecido el Coneval, comprendiendo tanta la canasta alimentaria como la 
canasta no alimentaria que en el mes de octubre de este año alcanzó 89.35 pesos diarios. La encuesta también 

reveló que el salario de los trabajadores de las empresas de Coparmex, está en su mayoría por encima de los 

niveles del salario mínimo. Además, la mayoría de los empresarios de este organismo empresarial considera que 
llegar al nivel ideal del salario que cubra y alcance la línea de bienestar debería tomar un plazo no mayor de 12 

meses, siempre que la economía lo permita. Los empresarios agremiados a esta confederación consideraron que el 
aumento al salario mínimo no debe estar vinculado con el incremento del resto de los salarios, para evitar 

incrementos  (Fannia Cadena, página 10) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Cuestionan adquirir deuda para aguinaldo: La anterior administración municipal dejó recursos 

etiquetados para el otorgamiento de aguinaldos por 24 millones 924 mil 510 pesos; además, el saldo de las cuentas 

bancarias del ayuntamiento de Pachuca es de 140 millones 284 mil 887 pesos. El presupuesto a ejercer por parte 
de la actual administración –que entró en funciones el 5 de septiembre– sería de 288 millones 88 mil 348 pesos por 

los últimos meses del año. Aun así, el ayuntamiento capitalino, encabezado por Yolanda Tellería Beltrán, contempla 
endeudar al municipio con un crédito de la banca privada por 40 millones de pesos para cumplir con la prestación 

anual. Para hacer frente al aguinaldo de sus trabajadores, la alcaldía de Pachuca requiere de 54 millones de pesos, 

pero según ha declarado la alcaldesa, el ayuntamiento sólo cuenta con aproximadamente 10 millones de pesos, por 
lo que analiza solicitar un préstamo. Liliana Verde Neri, extesorera municipal y actual regidora priísta en el 

ayuntamiento capitalino, planteó que el Cabildo aún no cuenta con información suficiente para determinar si se 
requiere un crédito por 40 millones de pesos, pero, aseguró que existe por lo menos una parte de los recursos para 

cubrir la prestación anual. “No hacen falta los 40 millones de pesos con que proponían endeudarse”, estimó, por lo 

que consideró “una irresponsabilidad” tomar una decisión sin un análisis financiero del municipio. El pasado 18 de 
noviembre, en sesión extraordinaria se sometería a votación de los regidores la gestión y contratación de una línea 

de crédito a pagar a 12 meses por el monto mencionado, pero no se llevó a cabo. De acuerdo con el dictamen de la 
Comisión Permanente de Hacienda Municipal del 18 de agosto de 2016, el presupuesto modificado al 31 de ese mes 

ascendía a 580 millones 172 mil 589 pesos, de los 868 millones 260 mil 937 pesos del Prepuesto de Egresos, por lo 
que restaban por ejercer 288 millones 88 mil 348 pesos. “Hasta el momento la presidenta no nos ha solicitado a la 

Asamblea que se modifique este presupuesto, por lo que asumo que hasta el día de hoy el presupuesto asignado a 

Pachuca va a seguir en 868 millones (de pesos)”, añadió. La administración del exedil Eleazar García Sánchez 
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etiquetó recursos por 24 millones 924 mil 510 pesos para el pago de aguinaldos, puntualizó la regidora tricolor. Con 

dichos argumentos, la exsecretaria solicitó información financiera al tesorero Daniel Reyes Rivera. “Necesitamos que 

el análisis financiero sea completo y que nos diga que el endeudamiento no va a ser para aguinaldos, va a ser para 
otra cosa”, demandó. En los últimos años, el ayuntamiento capitalino no ha tenido necesidad de recurrir a un 

empréstito, por lo que insistió en que se requiere revisar la viabilidad de solicitarlo, ya que se trata de un crédito 
que iría a gasto corriente. (Yuvenil Torres, página 04) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
¿Nueva política?: 

En Hidalgo los partidos de oposición han comenzado a mover sus piezas de cara a 2018. Y es que tanto PAN como 
PRD se encuentran en procesos internos para poder reagruparse o conformar bloques que les permitan ser 

competitivos para las elecciones federales. Luego de haber conseguido algunos triunfos en municipios y el Congreso 

local, los dos principales partidos contrarios al PRI en el estado, no han aprovechado las posiciones logradas en las 
urnas el pasado 5 de junio y parece que muchos de sus activos y personajes han identificado dicha pasividad. En el 

caso de Acción Nacional se cumple una semana de campaña interna en donde dos aspirantes buscan ser el nuevo 
dirigente estatal del blanquiazul (aunque uno de los aspirantes sea el actual líder), y pese a los arranques que 

tuvieron, se han ido apagando las emociones dentro del partido que más triunfos obtuvo en su historia política 
hidalguense en 2016. Será hasta el 17 de diciembre cuando los dos aspirantes del PAN terminen de recorrer 

comités municipales para convencer a sus militantes de votar por ellos y el domingo 18 se realizará la elección 

interna para nuevo dirigente. En el PRD, apenas ayer se destapó la conformación de un nuevo bloque (otro) que se 
crea con la consigna de, ahora sí, rescatar al sol azteca del estado, de las garras de quienes los mantienen 

secuestrado. ¿Quién o quiénes son dichos personajes que mantienen el poder dentro del PRD de Hidalgo?, solo es 
visible el profesor José Guadarrama Márquez, quien viene de ser candidato a gobernador en este año, y atrás de él 

los últimos líderes que ha tenido el partido, incluyendo el actual y los que parecen se habrán de postular para un 

siguiente periodo. Conformar un grupo de ayuda para sacar al PRD de la falta de visión y proyecto en Hidalgo, o del 
letargo y pasmosa pasividad con la que se manejan en campañas y municipios, es algo que según piden los 

militantes de dicho partido desde hace mucho tiempo; el caso es que siguen pasando los años y el PRD no sube, 
baja, y no termina por convencer. Ahora tendrán una nueva oportunidad ex seguidores del profesor Guadarrama, 

como el actual presidente de Tezontepec de Aldama, Pedro Porras –quien ayer anunció su redención perredista-, 
Luciano Cornejo, otrora líder del mismo partido, quien renunció y se hizo "independiente", e incluso algunos más 

que hasta se habían ido aparentemente a Morena y Encuentro Social. Es un hecho, querido lector, lectora, que 

todos los cambios en los partidos son una decisión que se toma de forma libre y abierta. La política cambia día a 
día, y quien no lo entienda no tiene nada que hacer en dicho oficio. Desafortunadamente, quienes han buscado la 

oportunidad de una candidatura en partidos de Hidalgo, siempre se han encontrado con gente sin tacto, gente que 
les pone trabas y al final, tiene la persona la oportunidad de buscar opciones a favor de la ciudadanía, que beneficie 

a un municipio o a un estado. 

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

(El año 2016 ha sido sin duda un año de mucho movimiento y de muchos hechos para la vida del país, de nuestro 
estado, de nuestros municipios y para la vida personal de cada uno de nosotros. En lo que se refiere a Hidalgo, lo 

más importante en política debe ser sin duda el cambio de Gobernador, pues terminó su gobierno Francisco Olvera 
e inició su sexenio OMAR FAYAD con las notas dominantes de la lucha contra la Corrupción y la responsabilidad de 

una reingeniería para poder sortear un año de vacas flacas que no le dejan otra alternativa que las que está 
tomando para que la administración camine. Y se inicia el 2017 que si no se ve como OPORTUNIDAD, se tendrá 

que mirar como tiempo de llanto y crujir de dientes que de nada sirve, porque no es camino para un gobernante 

capaz) 
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EN 33 DÍAS TERMINA EL 2016 Y SE INICIA EL AÑO 2017 

E l tiempo nos da siempre en la cara el golpe de que somos finitos, de que tenemos un camino que tiene principio y 

que tiene fin, de que somos mortales y de que tarde que temprano llegará nuestro fin, para las consecuencias que 
deba haber para nuestras vidas o para las responsabilidades que se tengan con la comunidad, la familia o el 

entorno en que vivamos. Para recordarnos que el tiempo no pasa en balde, que por el contrario, se va cobrando 
sus efectos en nosotros, con el deterioro de la salud o de los rasgos del rostro, se inventaron los calendarios, que 

aparte del apoyo para el orden que nos dan en todos los órdenes, al final de cuentas cuando el silencio del día llega 

a nuestra casa, nos permite ver cuánto hemos caminado, quién ya no está con nosotros en la calzada de la vida, 
cuántos de los que iban con nosotros ya se marcharon, para gritarnos bien fuerte que todo pasa, y que todo lo que 

consideramos la gloria del mundo, no es más que cometa pasajero que brilla un poco y desaparece, de acuerdo a lo 
que el ceremoniero le dice a quien va a ser consagrado Papa para que no pierda piso por la grandeza del cargo, 

mientras le exhibe un algodón que arde y se extingue frente a él : “Beatisimo pater… sic transit gloria mundi”… 

“Beatísimo padre, así pasa la gloria del mundo”… El tiempo. Una realidad que sobre todo para los hombres de 
poder parece que no existe y que serán eternos en el ejercicio del mismo, o por lo menos esa impresión dan, 

porque no se ve cómo se preparan para dejar de ser los que mueven de posición al sol y a la luna, o los que 
cambian de cauce a los ríos y a las lagunas, por el poder que sienten que tienen. A lo mejor eso podría explicar las 

locuras que parecen cometer cuando debiendo dejar el cargo porque su tiempo se acabó de acuerdo a las leyes, se 
niegan a hacerlo y le buscan las maneras para hacerse presentes como figuras de poder, ya sea con ideas brillantes 

en alguna manera de comunicación, y más cuando sienten que no se valoran sus acciones y obras que hicieron en 

su momento y que desde su punto de vista fueron la séptima maravilla. Desde luego su presencia durará muy poco, 
por una razón muy sencilla, Ya no tienen el poder. El que manda es otro. Y sus acciones se ven más como 

resentimiento y como la pretensión de estorbar y de reclamar lo que en su momento no se dio al que ahora le 
pelean de luz y de reflectores. De antemano se sabe quién va a perder y quién va a ganar. OMAR FAYAD lleva al 

día de hoy lunes 28 de noviembre, 84 DÍAS DE GOBERNADOR y ha impuesto un estilo que tiene la solidaridad de 

los ciudadanos que no ven con malos ojos su modo de ejercer el poder, por la forma como involucra a la gente en 
sus decisiones y por las medidas que ha tomado para poner en su lugar a los corruptos, sean los que sean y caiga 

quien caiga. Ese ha sido el tono del 2016 en su tramo de Fayad. Viene ahora el 2017… difícil pero con un mucho 
ganado, el de la confianza popular. 

 
FELICIDADES A MARCO ANTONIO BUSTAMANTE 

El escritor, columnista, historiador y locutor MARCO ANTONIO MENDOZA BUSTAMANTE recibió de la Asociación 

Nacional de Locutores El Premio Nacional de Locución por su trabajo: “LITERATURA AUDITIVA”, que reúne sus 
investigaciones históricas contenidas en sus libros con una narración en su propia voz y una ingeniería de sonido 

hecha por el productor Jon Mendiola. El premio se entrega anualmente en 15 categorías para televisión y 14 para 
radio con una medalla. En la categoría para radio el premio lleva el nombre de Ricardo López Méndez “El Vate” 

autor de “México Creo en Ti” y le fue entregado a Marco Antonio Mendoza en su edición 2016. Es autor de diversos 

libros entre ellos: “Por Siempre Tollantzinco”, “Historias de la historia” y “El Baúl de mi padre”. Al recibir el premio 
dijo que se lo dedicaba a tres locutores: A su padre Alfredo Mendoza Madrid, a su tío Marco Aurelio Mendoza y a su 

maestro A. Wong que le abrió los micrófonos de la NQ hace ya más de 15 años. Un gran abrazo a Marco por este 
triunfo, logrado con talento, esfuerzo y dedicación. 

 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 
 

Primero el programa, después los hombres: 
Este fin de semana se llevó a cabo el Consejo Político Nacional del Partido Revolucionario Institucional. En el 

encuentro, se dieron cita las expresiones de mujeres y hombres más importantes del tricolor en el país. Como 
jamás había ocurrido en lo que va de los cinco años recientes, Enrique Peña Nieto, titular del Ejecutivo nacional, 

acudió al evento en su calidad de militante. Ahí, el presidente Pena, hizo pronunciamientos importantes, el primero, 

un llamado a la militancia del tricolor a ganar las elecciones de 2017 y 2018. Al tiempo, Peña Nieto puso una 
especie de freno a los que ya comenzaron a arrancar hojas al calendario. 'Primero el programa y después los 

hombres", pronunció enfático el presidente. Luego se refirió a los derrotistas, a los que deben eliminar desde ahora 
los nubarrones que se asoman en su prospectiva. Peña lo dijo con palabras diferentes, pero el mensaje fue claro, 

no hay ni habrá concertaciones de tipo político, al rechazar las voces que adelantan "falsos acuerdos políticos". • En 

estas condiciones, es que el Revolucionario Institucional se prepara desde ahora para encender los motores de la 
maquinaria tricolor, que es donde radica su mayor fuerza. 2017, que está a la vuelta de la esquina, es la antesala 

de las elecciones presidenciales, por tanto, lo que ocurra en junio próximo es un antecedente para lo que vendrá 
hacia 2018. Mientras, las denominadas "fotografías del momento", mantienen a la cabeza de los sondeos por la 

candidatura de ese partido a Miguel Osorio Chong, un político que ha logrado mantenerse en la esfera de gobierno 
más importante y sensible de la administración federal. En los recientes 28 años, ningún secretario de Gobernación, 

de los sexenios encabezados por Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calderón, había logrado 

acumular la permanencia que hoy suma el hidalguense Miguel Osorio. Dato adicional es el desgaste natural u que 
implica atender la oficina de Bucareli, algunos terminaron consumidos por su falta de estatura para permanecer en 

el cargo y otros, simplemente desaparecieron de la esfera. Cas. o contrario es el de Osorio, que parece no 
distraerse con el "canto de las sirenas". El 2018 está cerca, conforme transcurran los días, semanas y meses, los 

principales actores del priísmo comenzarán a levantar la mano por la candidatura, espacio reservado sólo para uno. 

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Cuestión de días: 

La semana siguiente al proceso electoral municipal extraordinario en Omitlán de Juárez iniciarán diversos 
movimientos en el seno del Comité Estatal Priista con miras al proceso federal de 2018 sí, pero también con un 

espíritu renovador no visto hasta ahora. Señalan los rumores que la restructuración será general y en apego los 
mismos criterios en los que avanza la reingeniería del andamiaje gubernamental: juventud, compromiso, lealtad. De 

la misma forma, la burocracia espera más ajustes en el organigrama oficial y ya con el paquete financiero para el 

2017 aprobado el proceso de reingeniería que arrancó hace unos meses estará listo para desarrollar todo su 
potencial. Entre los temas que espera resolución en las semanas que restan al 2016, destacan el resultado de 

auditorías e investigaciones en el Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo, las Secretarías de Educación y Salud. 
Sólo en educación se habla de más de 20 expedientes abiertos a investigación como Becas para normales, Becas 

para madres jóvenes, Fortalecimiento a la calidad educativa, tiendas escolares entre otros. Donde el tema 
económico generará más que polémica es a escala municipal donde los actuales alcaldes ya acusaron recibo 

respecto a que no habrá "rescate" económico de parte del gobierno hidalguense para el pago de aguinaldos a sus 

empleados así que tendrán que recurrir a otras instancias para hacerse de fondos y cumplir con este derecho que 
tienen todos los trabajadores. Ante este escenario, los presidentes y presidentas municipales revisarán a fondo sus 

propuestas presupuestarias para 2017 so pena de arrastrar adeudos 12 meses y el año próximo enfrentarse a un 
problema mayor si no generan recursos propios. El ajuste presupuestal puede ser poco popular, pero las 

condiciones del erario pú- blico exigieron acciones severas para solventar los gastos inmediatos en una entidad a 

donde todo, absolutamente todo depende en mayor o menor medida del gobierno. Otro ejemplo de la nueva 
mentalidad en el uso del dinero público serán los festejos oficiales con motivo de la Navidad, el Año Nuevo y el Día 

de Reyes. Las autoridades mantendrán el respaldo al cuidado de las tradiciones populares, pero bajo un sello igual 
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de vistoso pero más austero. 

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 

Diciembre me gustó para… 
Diciembre se acerca, y por lo que sabemos se convertirá en uno de los meses clave para la actual administración 

estatal.  Diciembre es el mes en el cual el gobierno de Omar Fayad presentará su Plan Estatal de Desarrollo. Y unos 
días antes de ello hará llegar al Congreso del estado sus propuestas de modificación a la estructura de su gobierno, 

lo que incluye la creación de la Secretaría de Movilidad (la de Rufino León); la transformación del despacho del 
gabinete (Israel Félix) en una secretaría de orden ejecutivo para dar seguimiento a los programas de gobierno, y la 

desaparición de la Secretaría de Planeación, para convertirla en la Unidad de Planeación y Desarrollo. Es, en suma, 

el inicio de la reingeniería del gobierno y de los movimientos de personal que ello implica. Será en diciembre 
cuando muchos burócratas sepan si tendrán futuro en el gobierno, o serán liquidados e “incentivados” para 

emprender negocios u otras iniciativas privadas. Y será en diciembre cuando se den los últimos ajustes al gabinete, 
sobre todo en la parte de los mandos medios. La apuesta del gobierno de Omar Fayad es arriesgada pero 

interesante. Si funciona como lo tienen planeado, entonces habrá una especie de revolución en la manera de 

enfrentar las necesidades de la población, y el estado puede mejorar. Pero no todo es tan sencillo como uno 
supone. Hay en algunos sectores del aparato político y burocrático de la entidad un cierto resquemor ante el actual 

gobierno, y nadie duda que podrán operar en contra en los próximos meses.  Diciembre, entonces, será un mes 
más que interesante para quienes gustan de observar la vida del sistema estat 

al. 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Fronteras de la Ciencia… 

 
Examen de Cuba: El legado de Castro: 

Ante la muerte de Fidel Castro se han escrito innumerables artículos en portales de Internet, así como en periódicos 
y las reacciones en redes sociales no se han hecho esperar. Sabemos que hoy más que nunca lo que reina es la 

inmediatez. Un gran número de políticos y figuras públicas de México y todo el mundo no dudaron en hacer 

alusiones inmediatas al fallecimiento del líder cubano, e incluso, a juzgarlo. La sabiduría popular nos dice que la 
prisa es mala consejera, pero los tiempos modernos parecen ignorarlo al igual que algunos de nuestros políticos.  

Los dos últimos ex-presidentes mexicanos de inmediato tuvieron reacciones anticastristas: Felipe Calderón escribió 
en redes sociales “Cuando nací Fidel Castro ya era Dictador de Cuba. Fui Presidente de México y seguía siéndolo. 

Ojalá llegue pronto la Libertad a los cubanos”. Menos afortunadas fueron las declaraciones de Vicente Fox quien 

dijo con sobrado cinismo “Comió y se nos fue” haciendo alusión a aquella frase pronunciada por el propio Fox en 
medio de una conversación telefónica con el mandatario cubano. El presidente electo de los Estados Unidos, el 

innombrable Donald Trump, casi con júbilo, anunció en sus redes sociales la muerte de Fidel Castro como si de un 
enemigo de guerra se tratara, para luego llenarlo con calificativos despreciables.  Estas tres reacciones a la muerte 

de Castro son ejemplos inequívocos de las inmediatez apresurada e irreflexiva en el que nos movemos. Al dicho “La 

prisa es mala consejera” añadiría que “el buen juez por su casa empieza”. Para empezar, resulta cuestionable que 
un país que se ostenta como soberano y respetuoso de la soberanía de otros países tenga a dos ex-presidentes 

haciendo juicios sobre otro país y los mandatarios que los gobiernan. Calderón habla de las libertades de los 
cubanos, pero olvida que en su sexenio se coartaron muchas libertades y derechos como: el derecho a la vida (se 

alzó la tasa de homicidios violentos) o al libre tránsito (muchos lugares como ciudades o municipios dejaron de ser 
lugares seguros). Fox hace alusión a uno de los episodios más vergonzosos de nuestra diplomacia y Trump habla 

de la negación de derechos humanos fundamentales por parte de Castro cuando él en su campaña ha fijado 

posiciones políticas basadas en eso.  Evaluar un movimiento social como la revolución cubana resulta una empresa 
riesgosa y compleja. Declaraciones realizadas al vapor y a la ligera (como las que mostradas atrás) únicamente 

confunden y polarizan la opinión pública. Para realizar un justo examen a la revolución cubana habría que señalar 
que ningún movimiento social cumple con todos sus objetivos, por lo tanto, las esperanzas puestas en una 

revolución con el afán de mejorar las condiciones del pueblo suelen no cumplirse. La Revolución francesa de 1789 –
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madre de todas las revoluciones– que se alzó contra la monarquía y la aristocracia, supuestamente habría de 

instaurar un régimen de fraternidad, igualdad y libertad, pero el resultado a corto plazo fue el terror bajo el 

mandato de Robespierre (la guillotina fue el símbolo de esos años) y en el siglo XIX se vieron nuevamente 
restauraciones monárquicas. Si alguien hubiera juzgado la Revolución francesa en medio del siglo XIX la habría 

tachado de fracaso sin dudarlo. Hoy en día Francia es uno de los países más prósperos del mundo símbolo de los 
mejores valores de Occidente, mucho de su progreso no se entendería fuera de sus principios revolucionarios.  

Al contrastar Francia y Cuba se puede afirmar que aún resulta muy pronto para hacer un examen en su justa 

dimensión de los efectos de la Revolución cubana. Sin duda, para digerir un hecho de tal magnitud es necesario 
una perspectiva histórica y más amplia que, por ahora, no tenemos en este momento, por ello un poco de 

prudencia no haría mal, especialmente, a las figuras públicas. Habrá que esperar qué rumbo toma el pueblo cubano 
sin Fidel y qué tanto se alejarán o no de sus principios revolucionarios que vieron su semilla en la obra de José 

Martí. Serán los historiadores y no nosotros quienes tengan mejores elementos para realizar un examen de una 

figura como Fidel Castro y la Revolución cubana. 
 

(Fernando Fuentes, página 02) 

Criterio-Pupila fija… 

 

Fidel, el líder que apostó por la dignidad de su pueblo: 
gual que el día primero de enero de 1959, los principales diarios del mundo estamparon en sus titulares el arribo 

triunfal de los barbudos revolucionarios a Santiago de Cuba. Llegaban de la Sierra Maestra encabezados por su 
comandante Fidel Castro Ruz; cuatro años habían pasado en la lucha armada directa contra un militar golpista que 

huyó a España cargado de riqueza robada. Igual que en aquella fecha, Fidel Castro vuelve a llenar los principales 
titulares de la prensa escrita y demás medios informativos con su despedida vital. 90 años de edad contaba el 

estadista en su lecho de muerte. Él se fue, pero dejó un vasto y valioso legado no sólo para los cubanos y cubanas, 

lo dejó para la humanidad entera y, principalmente, para los gobernantes que se creen dueños hasta de vidas 
ajenas; de gobernantes que no gobiernan, pero sí saquean a sus pueblos de todas las maneras posibles. 

Fidel Castro dejó unas líneas en un intento de autobiografía que sólo quedó en eso: un intento, pues pudieron más 
las preocupaciones de los males que pudieran suceder en el mundo y en su patria, que el recuento de su propia 

vida. Pero ahí dijo dónde y cuándo nació, de su padre terrateniente gallego, de su madre cubana; de sus hermanos 

y de algunos puntos geográficos de su primario entorno, además de sus primicias escolares y profesionales, no 
más. Pero infancia es destino. Fidel Castro debió nutrirse desde sus primeros años con los cuadros de miseria que 

abundaban en toda Cuba; de los paisajes de las clases privilegiadas en mansiones de exclusivos y ricos 
fraccionamientos. De los casinos, cantinas, cabaretes y lenocinios que pululaban tanto en los barrios cubanos, como 

en las bien cuidadas, urbanizadas y caras zonas residenciales donde convivían y connivían los millonarios locales 

con los jefes de las grandes mafias estadunidenses controladoras del enorme casino y prostíbulo cubano antes de la 
revolución. Desde antes del asalto al Cuartel Moncada por él y otros inconformes, Fidel Castro ya había surcado el 

mar Caribe para tratar de derrocar al sanguinario dictador Léonidas Trujillo de República Dominicana; empeño 
fracasado por la inexperiencia y la falta de estrategia. También estuvo en la rebelión colombiana por el asesinato 

del presidente electo Eliécer Gaytan, que dio origen a la guerra intestina del país sudamericano que duró más de 50 
años y que, hasta hace unos días, se puso fina mediante un Acuerdo de Paz firmado por el gobierno de Colombia y 

los líderes de las FARC. De Fidel Castro y sus compañeros y compañeros de lucha se hablará todo a favor y en 

contra, pero sólo una voz conocida da en el blanco, Mijáil Gorbachov, expresidente de la extinta Unión Soviética, al 
decir que el líder revolucionario de Cuba “deja una profunda huella en la historia de la humanidad”. 

No puede ser de otra manera, Fidel Castro, sus compañeros y compañeras, junto con el pueblo cubano apostaron 
por la dignidad y vencieron en todos los terrenos el persiste acoso de una gran potencia a sólo 150 kilómetros de 

distancia. Éste será el registro de una historia de la humanidad que carecía de tal hazaña. Físicamente, el personaje 

se fue, pero es enorme la carga histórica que representa.  Fidel Castro deja una Cuba diferente, educada, nutrida y 
sana; aunque después del comandante todo pueda suceder, Estados Unidos en su acercamiento se topará con una 

herencia que no admite retroceso, con un pueblo que rescató su dignidad. 
 

(Norberto Asenjo, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que El presidente municipal de Mineral de la Reforma, Raúl Camacho Baños, comenzó una limpieza al 
interior de la policía local en donde se depuró a los elementos que no aprobaron el examen de control y confianza, 

pero desde hace un año, y quienes habían permanecido en más de un caso, por omisión del anterior edil Filiberto 
Hernández Monzalvo. Las cosas negativas dentro del ayuntamiento siguen saliendo a causa de todo lo que hizo 

el ex munícipe quien por cierto permanece sin castigo político ni administrativo, listo hasta para postularse para otra 

candidatura si su partido así lo requiere. 

:Que En Ixmiquilpan se preguntan por qué las patrullasdeSeguridad Pública municipal funcionan 
como camionetas de fletes o guardias personales de peregrinaciones de las comunidades que comenzaron a 

salir a la Basílica de Guadalupe en la Ciudad de México. Muchos pobladores señalan que el edil Pascual 
Chárrez permite lo anterior cuando se adolece de falta de vigilancia en barrios y colonias que dan a la carretera 

federal y en donde se reportan de forma constante robos en comercios y escándalos en vía pública. 

:Que En Pachuca se acerca la temporada navideña y algunos comerciantes no afiliados a la FOIDEH de Óscar 

Pelcastre, temen que no se les permita ingresar a los bazares, pues dicen que hace 12 meses tuvieron problemas 
con la organización del máximo líder de tianguistas en la capital del estado y sus agremiados, por lo que se 

acercarán al ayuntamiento para saber cómo se procederá este año y si habrá la oportunidad de vender productos 
sin presiones de organizaciones. 

:Que En 55 municipios de Hidalgo se carece de una Dirección de Protección Civil consolidada y esto permitiría 
que una tragedia se vuelva inatacable por la falta de elementos capacitados para ello; algunos diputados en 

el Congreso estatal como Bertha Díaz Gutiérrez, presidenta de la Comisión de Protección Civil, han 
expuesto el problema y analizan como resolverlo, pues es grave que la mayoría de los 84 municipios no cuenten 

con políticas para proteger a sus habitantes. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
Mi vida política es a través del PRD, todos los espacios que he ocupado ha sido gracias a la dirección y militancia 

que cree en el partido y por lo tanto nuestra formación, pensamiento están con las tesis del sol azteca. Estamos en 

un proceso de afiliación”  
Pedro Porras Pérez 

Edil de Tezontepec sobre reafiliación al PRD 
 

"Este gobierno tiene rostro humano, y atiende con calidad, calidez a todos por igual, y en este caso a las personas 

que padecen de alguna discapacidad; a todos habremos de apoyarlos, ese es mi compromiso” 
Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, sobre apoyos en salud a las regiones de la entidad 
 

"Para la fiscalía es observar siempre va a ser preocupante que existan feminicidio, un feminicidio es preocupante en 
nuestra entidad porque es un hecho de impacto social y nos debe de preocupar como ciudadanía” 

Luz María Ramírez Pérez 

Fiscal para la atencion de delitos de género, sobre feminicidios en Hidalgo 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

que ayer fue detenido en la comunidad de Tenango del municipio de Molango el extesorero municipal de ese 
Municipio Isidro Bustos conocido por un vídeo donde dijo que roba fino. Isidro Bustos fungió en el cargo durante la 

administración pasada encabezada por Gabriel Neri Hernández Valdes ambos acusados de corrupción. Tendrán la 
autoridad que juzgar también a Hernández Valdez quien se enriqueció con los recursos públicos del municipio 

comprando propiedades y trailers y saqueando los bosques del municipio para llevar madera a su negocio 

particular. Isidro Bustos también señalado por el abigeato en la region amparado en los cargos públicos de tesorero 
municipal primero en Tlanchinol y después en molango y además por ser yerno de Nemorio Medina exalcalde de 

Tlanchinol. 
 

que en la sesión de ayer del Consejo Político Nacional del Partido Revolucionario Institucional, celebrado en la 

Ciudad de México, entraron en funciones los nuevos consejeros nacionales que representan a la entidad: Israel 
Félix Soto y Alejandro Enciso, propietario y suplente; Patricia González Valencia, José Ventura Meneses Arrieta, 

Adriana Flores Torres y Cenobio Juárez Torres,.quienes como militantes de su partido y ahora consejeros tricolores 
se suman a las tareas políticas enfiladas al 2018.  

 
que el exdiputado local Víctor Trejo Carpio, aspirante a la Secretaría General de la Sección 15 del SNTE, este día en 

el centro cultural ubicado en la capital del estado presidirá una reunión informativa para los profesores de la región 

Pachuca; dicen que el fondo en realidad es promoverse para el cargo de dirigente seccional, cuyo congreso se 
celebrará en febrero próximo para relevar a Sinuhé Ramírez. Dicen varios sindicalistas de hueso colorado que Víctor 

Trejo anda semblanteando sus posibilidades para ese cargo con la venia del dirigente Ramírez Oviedo.  
 

que el hidalguense José Alberto Rodríguez Calderón, exprocurador de Justicia en el estado y exdiputado federal, 

anda muy activo en su nuevo cargo al frente del órgano administrativo desconcentrado para la prevención y 
readaptación social del gobierno federal.  

 
que el presidente municipal de Tezontepec de Aldama, Pedro Porras Pérez, demostró ser un gran chapulín lleno de 

mañas, pues ocupó al partido Movimiento Ciudadano para llegar a su pretensión, dejó pasar los malos meses sin 

presupuesto, para botar al partido naranja y a punto de recibir recursos regresa a los brazos del PRD. No hay duda 
que cada pueblo tiene los gobiernos que se merece. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
El factor Trump pende, cual guadaña, sobre las exportaciones locales 

 
(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 
La vida que se va:  

Fidel Castro, el Che Guevara, fueron para los que rebasamos los 50 años y nos acercamos sin miramientos a la 
tercera edad, la encarnación de nuestros ideales, porque jurábamos que ser realistas era soñar lo imposible. 

Decidimos por eso perdonar todo y generar todos los argumentos posibles, para convencer y convencernos que la 
Revolución Cubana, había triunfado incluso pese al brutal bloqueo decretado por un presidente estadunidense al 

que también perdonamos todo, lo que incluía que atentara contra nuestros sueños. Me refiero, por supuesto, a 

Kenedy. Más de uno soñamos con remontarnos a la Sierra, a la Huasteca, para imitar aquellos barbudos que se 
atrevieron a dar el paso de las intenciones a la acción. Ver cómo una pequeña nació echaba a patadas de su 
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territorio al imperialismo, nos ilusionaba, y traíamos al presente a nuestro Pancho Villa y Emiliano Zapata, porque 

éstos habían sido inspiración de los que ahora hacían realidad los sueños más grandes de cualquier joven. Eran, lo 

sé, otros tiempos, en los que teníamos como obligación moral con la vida impulsar un cambio, y los dos barbudos 
se convirtieron por lo tanto en guía y ejemplo a seguir. El Che murió a tiempo y se convirtió en el mito más 

hermoso de nuestros sueños. Dejó de ser mortal para convertirse en el referente de la lucha limpia, casi evangélica 
de quien no duda en dar su vida por la de otros. Probablemente, de haber abrazado el poder, el recuerdo que de él 

tenemos sería otro, menos cercano al fervor religioso que despierta. Debía morir para equilibrar el juicio que ahora 

mismo se hace a la memoria de Fidel. Fidel se quedó en Cuba. Tenía que llevar a sus últimas consecuencias el 
movimiento que había iniciado, porque necesariamente una Revolución que se queda en el limbo de la palabra no 

sirve. Fidel murió. Las personas mueren, los mitos como el Che no. Cada cual tendrá su juicio de lo que acabó en 
convertirse Cuba. Algunos pondrán en la balanza los avances alcanzados en educación y salud, contra una 

condición dramática de la inmensa mayoría de su población en lo económico. Sé que la razón asiste a quien ha 

vivido lo bueno y lo malo del régimen Castrista. A mí, que admiré de corazón el valor de los barbudos que bajaron 
de la Sierra Maestra, me resulta imposible emitir un juicio ajeno a este sentimiento. Fue el tiempo en que soñar era 

una tarea vital, porque sin sueños vale poco la existencia. Fidel tenía por obligación quedarse y hacer de la 
Revolución una realidad. Si el tiempo consumió las buenas intenciones, si confirmó la teoría de que todo se 

concretó al encumbramiento de una nueva clase caciquil, quiero pensar que no. Como quiera se va un personaje 
vital del mundo ideal en el que creí, que idealicé, que admiré, que le dio sentido a mi juventud. Algo de nueva 

cuenta se pierde en el corazón, el necio corazón que ve como cae, pedazo a pedazo, la realidad mágica de su 

juventud. (Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Cuando lo que importa es servir a la gente, según el estilo de la política no sólo en Hidalgo, los colores no 

necesariamente importan pues el objetivo es llagar al puesto (en disputa). Lo anterior, claro, con la única intención 

de quedar a las órdenes del pueblo y es por esto que no resulta nada extraño cambiar de partido porque según la 
expresión coloquial: “el fin justifica los medios”. Así de simple. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-JOSÉ ALONSO GARCÍA: Desde la Dirección de Giras y Audiencias, área de la Secretaría de Educación 

Pública de Hidalgo, García Domínguez abona su experiencia para lograr que cada uno de los encargos sea en 
función de las necesidades de las autoridades del ramo que a su vez están para afianzar esfuerzos a favor de la 

formación de las nuevas generaciones. 

 
Abajo-FAUSTINO TREJO: Ahora como edil de Agua Blanca la gente espera que pronto sean visibles las acciones 

planteadas para mejorar las condiciones en la demarcación, debido a que este perfil ya tiene experiencia por los 
cargos ocupados anteriormente. De ahí que la expectativa sea que al seguir con los mismos colores en la alcaldía, 

cada día sean notorios los cambios externados en campaña. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

 

CONDICIONES 
Propician las masas de aire frío de los Frentes 9 y 10 marcado descenso de las temperaturas, 

situación que implica ambiente de frío a fresco para la región en que está Hidalgo. La proyección es 
de -5 a 0 grados Celsius para las zonas montañosas. 
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RUTAS  

Estuvo el gobernador en el VI Consejo Político Nacional del PRI, encuentro que fue encabezado por el Presidente de 

la República, Enrique Peña Nieto. Su mensaje, emitido desde las redes sociales, fue en el sentido de “seguir 
trabajando juntos para enfrentar con seriedad y responsabilidad los retos que enfrenta nuestro 

México. #UnidadPorMéxico”. 
 

CARIZ 

 Intensa actividad durante este fin de semana para la secretaria de Finanzas y Administración ya que 
mantuvo reuniones de trabajo con su equipo, así con sus homólogos de otras secretarías para aventajar 

en la construcción de estrategias que permitan consolidar proyectos que habrán de mejorar los escenarios para las 
familias hidalguenses. 

Esa dinámica deja entrever que mantienen la disposición de continuar con los esfuerzos para responder a las 

exigencias que en sí sus cargos ameritan. 
 

PUNTOS  
Como parte de las acciones por esta temporada tuvo verificativo la Reunión Técnica de Coordinación con Titulares 

de Protección Civil de Municipios de la Región Pachuca y Semarnath. 
 

COMPLEMENTOS 

 
 Parte de las acciones por el “Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer”, 

organizadas desde la Secretaría de Desarrollo Social estuvieron conferencias como: “Masculinidades”, 
impartida por Fernando Pérez Romero, director de la Casa de las y los Adolescentes, dirigida al personal 

de esta dependencia. 

Actividad que cobra importancia pues tiene como objetivo concientizar a hombres y mujeres sobre el valor de 
erradicar la violencia de género en la sociedad, con la intención de reproducir el conocimiento en la Sedeso, 

participantes y desde luego las familias. 
 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 
 

LA INFANCIA Y LA PROPAGANDA ELECTORAL: 
En México, como en varios países del mundo, la inclusión de niñas, niños y adolescentes en promocionales 

relacionados con temas políticos y sociales mantiene abierta una discusión relacionada con la afectación o no a sus 

derechos, por lo que en algunos lugares está prohibida su participación. Datos de la UNAM ponen como ejemplo a 
Ecuador y Venezuela, cuyos respectivos códigos en la materia cancelan la utilización de infantes en programas o 

espectáculos de proselitismo o propaganda electoral, mientras que Argentina, Australia, Canadá, España o Francia 
tienen establecidas una serie de condiciones y restricciones en sus legislaciones para regular radio, televisión, 

además de la publicidad sobre el contenido y horarios de transmisión o difusión de propaganda política. Nuestro 
país atraviesa por una re-visión sobre el tema, luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

instruyó el 26 de mayo pasado al Instituto Nacional Electoral para establecer los requisitos que debe cumplir la 

propaganda política electoral con la finalidad de proteger el interés superior de los menores de edad y personas en 
situación de vulnerabilidad. A partir de la sentencia del tribunal electoral, el INE convocó a especia-listas, 

académicos, autoridades federales especializadas en la materia y representantes de partidos políticos, para discutir 
sobre el tema con base en leyes internacionales y la Constitución. En México, la protección de los derechos de 

niñas, niños y adolescentes se rige desde hace 26 años por la Convención Internacional sobre los Derechos del 

Niño, además de las re-formas constitucionales que incorporaron de manera expresa la defensa de sus garantías 
individuales publicada en el Diario Oficial de la Federación en abril del 2000 y el 12 de octubre de 2011 para 

promulgar, tres años después, la Ley General de los Derechos de las niñas, niños y adolescentes, cuya publicación 
data del 4 de diciembre de 2014. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía dio a conocer el pasado 30 de abril 

(Día del Niñ@), datos estadísticos en los que destaca que el año pasado habitaban en México 39.2 millones de 

https://www.facebook.com/hashtag/unidadporm%C3%A9xico?source=feed_text&story_id=1809394509272869
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niñas, niños y adolescentes de O a 17 años de edad, lo que representa que uno de cada tres habitantes del país, 

era menor de edad. En el ámbito federal, el Estado mexicano tiene regulado el acceso de los menores de edad con 

base en los Lineamientos de clasificación de contendidos audiovisuales de las transmisiones radiodifundidas y del 
servicio de televisión y audio restringidos, publicados el 4 de noviembre de 2015 por la Secretaria de Gobernación. 

El tema no es nuevo. Hace más de cuatro años, en abril de 2012, previo a las elecciones presidenciales de ese año, 
una organización social difundió en redes sociales el video "Niños in-cómodos" de cuatro minutos de duración, que 

mostraba a menores de edad caracterizados como adultos protagonistas y responsables de los problemas del país: 

contingencia ambiental, epidemias, violencia, movilizaciones, corrupción, inseguridad, pobreza, impunidad y tráfico 
de migrantes, principalmente. El video cerraba con un cuestionamiento de los actores-infantes a los candidatos 

presidenciales para de-mandar su atención a esos temas y no remitirse solamente a tratar de ganar las elecciones, 
material que motivó que legisladores de algunas fuerzas políticas exigieran su cancelación, porque consideraban 

que vulneraba las garantías individuales de los menores de edad tras ser usados en un mensaje "estridente y 

amarillista". El rechazo parlamentario fue minoritario, por lo que la grabación aún puede verse en redes sociales, 
incluso con una segunda parte, como también se mantiene vigente la discusión sobre la participación de niñas, 

niños o adolescentes en videos sobre temas sensibles como la paternidad responsable, el aborto, la explotación 
infantil y la trata de personas. En contrapar-te, hay promocionales que se apoyan en imágenes de menores de edad 

para apuntalar sus posturas sobre temas diversos, como el aborto, la explotación infantil, o aspirantes a un cargo 
de elección con infantes en brazos o rodeados de menores de edad que se remiten a un guión para sumar apoyo al 

momento de acudir a las urnas. Salvaguardar derechos de la infancia es una preocupación añeja más allá del 

terreno electoral. En 1959 las Naciones Unidas redactó los 10 principios que conforman la Declaración Internacional 
de los Derechos del Niño, para dar protección especial, condiciones de libertad, dignidad y leyes siempre favorables 

al interés superior del menor. En el marco de las actividades que se realizan para acatar el mandato judicial, el 
Instituto de Investigaciones Jurídicas entregó al INE una propuesta de lineamientos y un estudio para discutir una 

serie de protocolos: máxima información, máxima protección y perspectiva de género, para garantizar la aparición 

de niñas, niños y adolescentes solo cuando sea su voluntad de manera consciente, por lo que para tener definición 
sobre el tema, con un documento que determine las reglas para los  próximos comicios, es necesario mantener un 

debate sensible y responsable, considerando siempre la salvaguarda de los derechos e interés superior de los 
menores. En unos días más habrá una definición institucional sobre tan relevante asunto.  

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
. Investiga PGJEH a 25 exalcaldes 

. Los jueces de más trayectoria 

. Dan saldos de la Feria Pachuca  
 

LA CIFRA PUEDE ser sorprendente, pero alrededor de 25 ex alcaldes hidalguenses podrían terminar en prisión por 
desvíos o peculados. ES EL NÚMERO de investigaciones abiertas en la Procuraduría de Justicia del Estado, a 

instancias del auditor superior, Rodolfo Picazo Mo-ina. SE HAN DOCUMENTADO irregularidades por más de 37 
millones de pesos del año 2011 al 2014. RESPECTO A LA cuenta pública más reciente, se han presentado 11 

denuncias penales, de las cuales tres son contra el ex presidente municipal de Santiago de Anaya, Fidencio Gachuz 

Ramírez. OTROS EXALCALDES que virtualmente están en capilla son los de Tulancingo, Julio Soto; Singuilucan, José 
León López; Tlanalapa, Arturo Ramírez Damián, y Xochiatipan, Pedro Bustos Hinojosa, además del organismo 

operador de agua de Progreso, informó Picazo Molina. DEBIDO A LAGUNAS LEGALES, los procedimientos son 
lentos, pues los resultados de las auditorías del 2015 se presentarán hasta febrero del año entrante. EL PROPIO, 

PICAZO MOLINA cree que serán más  rápidas las acciones contra los funcionarios a partir del Sistema Estatal 

Anticorrupción, porque actualmente deben agotar etapas de 14 meses. HASTA AHOTA SOLO TRES alcaldes, desde 
2011, han caído en prisión, pero muchos otros están siendo investigados por la Procuraduría de Justicia a partir de 

denuncias formuladas por la Auditoría. EL AUDITOR informó que se re-unirá con el procurador Ramiro Lara para 
aportar mayores datos de las más recientes denuncias. REITERÓ QUE ES relevante acelerar las acciones legales a 

partir de cambios a la legislación, pero es un  hecho que algunos ex presidentes municipales enfrentarán sanciones 
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penales…LA TERNA DE ASPIRANTES A OCUPAR LA magistratura vacante en el Poder Judicial de Hidalgo bien podría 

surgir de entre los jueces de  primera instancia de mayor antigüedad. YA SE RECONOCIÓ LA carrera judicial de la 

actual presidenta, Blanca Sánchez Ramírez, quien recorrió casi todos los cargos en el Tribunal Superior de Justicia 
desde secretaria, actuaria y jueza hasta magistrada. ABOGADOS POSTULANTES consideran que en ese contexto 

podrían tener una posibilidad de ascenso para ocupar la plaza de magistrado jueces de extensa trayectoria sin 
tacha como Ninfa Vargas, Porfirio Cruz Ramírez, Ciro Juárez González, Carlos Quezada Pérez y Carlos Flores 

Granados. A LA LISTA DE PROSPECTOS podría añadirse a los de mayor antigüedad como María del Rosario Salinas 

y Esteban Espinoza Ramírez, este último decano, a pesar de que aún es joven y quien es el único que nunca se ha 
ausentado de su labor ni un so-lo día. ALGUNO DE  los jueces podrían incorporarse al pleno de magistrados al lado 

de José Mannig, Claudia Pfeiffer, Fernando González Ricardi, Basilia Escalante, Raúl Arroyo, Diana Mota, Enrique 
Vieyra y Mario Pfeiffer, Hortensia Ramírez, Rebeca Aladro y Maricela Martínez... EL EJECUTIVO estatal tiene la 

facultad de presentar la terna ante el Congreso del Estado, y en ese tenor no se descarta que las personas pro-

puestas no necesariamente estén incorporadas actualmente al Poder Judicial... EL SECRETARIO DE DESARROLLO 
ECONÓMICO, José Luis Romo Cruz, consideró que el saldo de la Feria Pachuca San Francisco 2016 fue positivo. LA 

AFLUENCIA FUE DE 815 MIL VISITANTES a las instalaciones, con lo que se superó la crifra del año pasado. EN 
CUANTO A LAS SUPUESTAS VENTAS bajas de que se quejaron algunos expositores, exteriorizó que, “por el 

contrario, la derrama económica fue superior a 205 millones de pesos, contra 200 millones de la vez pasada. 
TAMBIÉN ES UN hecho que el Gobierno recibió una feria hecha, con tratos amarrados y se hizo lo mejor que se 

pudo en dos semanas. EN LO GENERAL, aseguró el funcionario, los resultados fueron favorables y se espera 

mejorar para la edición del año entrante.  
 

(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Temor a Donald Trump disparará las remesas: Antes de que Donald Trump asuma la 

presidencia de Estados Unidos se espera un incremento de migrantes y remesas, ante la incertidumbre de posibles 

medidas que afecten a los mexicanos que trabajan y vivir en allá, coincidieron especialistas. Entre esos riesgos 
figura la amenaza de deportar a 3 millones de personas, cuyo costo económico, político y social afectará a ambas 

naciones. Lo primero que se podrá ver es que aquellas personas que tenían un plan de migrar el siguiente año o en 
2018, probablemente aceleren su cruce en los siguientes meses antes de que se fortifique más la frontera con 

Estados Unidos, dijo Juan José Li Ng, economista senior de BBVA Bancomer. En segundo término, muchos 
mexicanos allá que pierden su empleo o no logran ocuparse van a regresar, aunque no de manera masiva, sino 

moderada, “pero no estimamos que el volumen total neto de mexicanos en Estados Unidos vaya a variar de forma 

importante”, agregó. La posibilidad de deportar de forma inmediata a 3 millones de migrantes (de los cuales 60% 
podrían ser mexicanos) se antoja muy difícil. Materialmente es una tarea muy compleja, hay que ubicar, identificar 

y trasladar para la deportación, lo cual operativamente es muy complejo, expuso Tonatiuh Guillén López, presidente 
del Colegio de la Frontera Norte. “Lo más probable es que estemos en un escenario de incrementos sucesivos, pero 

con un límite, porque van a volver a ocurrir elecciones en cuatro años”. Es posible que los números de deportación 

vengan en aumento gradualmente. Hay una especie de pirámide invertida, pues de 2009 a 2011 se deportó a 
medio millón de personas anualmente, y el año pasado fueron 160 mil personas. Ese descenso es muy notable y 

volver a subir  (Rubén Migueles, primera plana) 

La Jornada-El PRI ganará las elecciones de 2017 y 2018, asegura Peña Nieto: El presidente Enrique Peña 

Nieto convocó a la militancia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a cerrar filas e iniciar el camino para 

triunfar en las elecciones de 2017 y 2018, cuando lo que estará en juego, dijo, no es sólo la Presidencia de la 
República, sino todas las reformas construidas. “El PRI ganará para que los próximos años sean de construcción, no 

de destrucción; para no regresar a modelos obsoletos y caducos, el tricolor triunfará para mantener la certidumbre 
y estabilidad y no retornar al estancamiento”. No obstante, ante el Consejo Político Nacional de su partido, acotó las 

condiciones rumbo al 2018 parafraseando al ex dirigente del PRI, Jesús Reyes Heroles. Aquí se hacen válidas las 

palabras de hace prácticamente 40 años de Reyes Heroles. Primero el plan, primero el programa, primero el 
proyecto y después los nombres. Dejemos para otros partidos las promociones anticipadas. Durante su discurso, 

Peña Nieto no omitió los casos de corrupción de gobernantes surgidos del PRI y la lección que le dejaron al partido 
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los comicios de este año. Nos recuerda que nuestros gobiernos deben ser concretos y positivos; mantener la unidad 

en cada contienda y ser íntegros en el ejercicio de gobierno. No debemos ser omisos frente a casos que indignan. 

Peña Nieto señaló que en el PRI no deben tener cabida ni la corrupción ni el encubrimiento y mucho menos la 
impunidad. Por ello, aseguró, respaldo la comisión anticorrupción creada para sancionar a quienes hayan 

traicionado al partido y al país, pues los que hayan transgredido la ley habrán de enfrentar la consecuencia de sus 
actos pero, estimó, tampoco podemos dejar que por unos se juzgue al PRI en su conjunto. Fue un largo discurso 

presidencial que se tornó en una arenga a sus correligionarios en la que los llamó a alejarse de visiones derrotistas 

y no creer en presuntos pactos políticos. No se dejen contagiar por los derrotistas ni por quienes viven con dudas. 
Esos mismos que en el pasado ya se han equivocado. Y menos por aquellas voces que intentan confundir y engañar 

por supuestos pactos sobre batallas electorales que habremos de librar. Nada más falso que eso. Recordó a quienes 
son de memoria corta, que tras la derrota del PRI en las elecciones presidenciales de 2000 se vaticinaba la 

desaparición del partido, pero aquí estamos, sirviendo a México desde la máxima responsabilidad. Peña Nieto dijo 

sin ambages y sin empacho, que soy un Presidente orgullosamente priísta. (Alfonso Urrutia / Enrique 
Méndez, página 03) 

Excélsior-Peña llama al PRI a no tapar la corrupción; admite el costo de reformas: Al participar en el VI 
Consejo Político Nacional del PRI, a cuyos integrantes les tomó protesta, Peña Nieto urgió a cerrar filas para ganar 

los comicios de 2018. Advirtió que la elección de 2016 dejó una “gran” lección: “Nos recuerda que los gobiernos 

deben dar resultados”. Al respecto enfatizó que quienes llegaron a un puesto público a través del PRI y 
quebrantaron la ley, traicionaron a los electores y a los militantes, en consecuencia, no merecen militar en el 

tricolor. En su discurso, el Presidente también destacó las reformas puestas en marcha por su gobierno. “Con 
decisión, recuperamos la rectoría del Estado en la educación, enfrentamos los monopolios, renovamos nuestro 

sector energético y fortalecimos las finanzas públicas. Sí, fue costoso hacerlo, pero México tenía que cambiar”, 
añadió. También, recordó a los priistas que está vigente lo que decía Jesús Reyes Heroles: “Primero el plan y 

después el hombre. Y lo reafirmo, primero el plan, primero el proyecto, y después los nombres”. No se dejen 

contagiar por derrotistas: Peña El Presidente de la República afirma que el Revolucionario Institucional ganará 
en 2018 para no regresar a modelos caducos. El presidente Enrique Peña Nieto instó a los priistas a no ser omisos 

ante quienes traicionan al partido con actos de corrupción, sancionar las ilegalidades y la complicidad, desmentir 
pactos electorales y no dejarse contagiar por derrotistas rumbo a las elecciones de 2017 y 2018. Durante el VI 

Consejo Político Nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), a cuyos integrantes tomó protesta, Peña 

Nieto urgió a cerrar filas para ganar los comicios presidenciales de 2018, aunque pidió dejar los destapes 
anticipados a otros partidos, al igual que la polarización de la sociedad. Ante ello, el mandatario federal pidió a 

todos los priistas unidad y trabajo político, no rendirse y convencer al electorado de que el Revolucionario 
Institucional es el mejor partido. (Tania Rosas / Andrés Becerril,  página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

FIEDEL Y LA OPERACIÓN CARLOTA: 

Me basta la Operación Carlota para sostener que a Fidel Castro Ruz la historia lo absolverá. Aunque suscita juicios 
extremos de alabanza o condena, el que haya derrotado y humillado al ominoso imperialismo yanqui de mediados 

del siglo pasado, lo mismo en Bahía de Cochinos que al otro extremo del Atlántico, lo coloca entre los mejores 
líderes mundiales por haber encarnado la lucha contra la opresión. La revolución castrista volteó la tortilla social en 

Cuba y, aunque jamás cumplió su promesa de instaurar la democracia, estatizó hasta los talleres de zapateros 

remendones y persiguió a disidentes y homosexuales, a los más jodidos de su patria les aseguró la comida y la 
educación que ya quisieran los más pobres de los casi 18 millones que tenemos en México. El envío subrepticio de 

52 mil combatientes y, en 16 años, de los casi 450 mil cubanos (entre médicos, maestros e ingenieros) que implicó 
la Operación Carlota, afianzó la independencia de Angola y Namibia pero, sobre todo, fue determinante para el fin 

del apartheid en Sudáfrica. 

Lo bueno casi no se cuenta, pero cuenta mucho... 

(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

:Que ayer, al pronunciar su discurso ante los priistas reunidos en la sede nacional del Revolucionario Institucional, 
el presidente Enrique Peña Nieto retomó un dicho de Jesús Reyes Heroles, quien señalaba que primero debía 

elegirse el plan y después al hombre, en referencia a las contiendas electorales. Sin embargo, al hacer la referencia, 
el mandatario señaló: primero el “pan”, lo que provocó sonrisas entre los asistentes. 

:Que a menos de un mes para terminar el periodo ordinario, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 
Chong, dice que está dispuesto a acudir al Senado a comparecer con motivo de la glosa al cuarto Informe, cuando 

lo llamen. Él mismo destaca que es el funcionario que más veces ha estado en esa Cámara, a la que ha concurrido 
en 18 ocasiones. Solo que, dicen los senadores, los escenarios ahora son muy diferentes y, por ejemplo, es el titular 

de la seguridad y de migración, temas que deberán analizarse por lo que suceda con los migrantes deportados y la 
Iniciativa Mérida. 

:Que hay varios grupos dentro del PRI que no quedaron nada satisfechos con la lista de integrantes del Consejo 
Nacional, pues lo conforman gran parte del gabinete y cercanos al Presidente, pero sobre todo porque hay nombres 

como el líder sindical de los petroleros, Carlos Romero Deschamps, entre otros del mismo nivel. 

:Que más de 40 minutos tardó el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, en salir ayer de la sede nacional 
del PRI, al término del acto al que acudió como invitado especial y miembro del gabinete. Priistas de todas las 

corrientes y de distintas generaciones se amontonaron en torno al funcionario para tomarse la obligada selfie y 

saludarlo, lo que llama la atención por la condición apartidista de este personaje que en dos administraciones 
distintas ha sido cinco veces secretario de Estado... 

:Que esta semana el jefe de Gobierno de Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, tendrá eventos decisivos 

para su imagen pública y en el ámbito político, pues será el anfitrión de la Cumbre de Alcaldes C40, por lo que ya 
se ha reunido en varias ocasiones con su gabinete para que todo esté listo y nada falle en ese acto de importancia 

internacional, que pondrá a la capital del país en los primeros planos a escala mundial. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Fidel y la historia: 

No sólo la izquierda alaba a Fidel Castro, también lo hacen los priistas. “Fidel Castro fue un amigo de México”, 

escribió el presidente Enrique Peña Nieto en Twitter. José Narro, secretario de salud, se refirió a él como “un 
hombre de talla universal” al inaugurar la Feria Internacional del Libro de Guadalajara este sábado 26 de noviembre 

y añadió que “el mundo está urgido de utopías”.  Para Mario Vargas Llosa, también presente en la FIL, la muerte de 
Castro es una esperanza de que se “abra en Cuba un período de apertura, de tolerancia, de democratización”. Pero 

su juicio es contundente: “Él dijo que la historia lo absolverá. Y yo estoy seguro de que la historia no lo absolverá.” 

Con Fidel Castro no hay medias tintas. Para sus seguidores es un dios, un luchador incansable a favor de los pobres 
y la igualdad; para sus detractores, un dictador. Quizás haya algo de cierto en los dos puntos de vista.  

Castro se levantó en armas contra la dictadura de Fulgencio Batista, quien gobernó Cuba seis años, de 1952 a 
1958, después de un golpe de estado. Castro permaneció en el poder con distintos cargos desde 1959 hasta 2011 

para después entregarlo, en un gesto monárquico, a su hermano Raúl, que hasta la fecha lo ejerce. En estos casi 

58 años no ha habido elecciones libres en Cuba.  Al llegar al poder Fidel encarceló o fusiló con juicios sumarios, o 
sin ellos, a quienes consideraba sus enemigos. Despojó a cubanos y extranjeros de sus propiedades, entregando las 

mejores a sus incondicionales. Prohibió las actividades económicas privadas y provocó el exilio de millones de 
cubanos.  Las políticas de Castro frenaron el desarrollo de Cuba. En 1958, último año del gobierno de Batista, Cuba 

tenía un producto interno bruto per cápita de 2,363 dólares (internacionales); el de México era 28 por ciento 
superior, 3,025 (Maddison Project). Para 2008, a pesar del escaso crecimiento desde 1982, México tenía un PIB 

111,9 por ciento mayor al de Cuba: 7,978 dólares contra 3,764. El rezago de Cuba se registró a pesar de los 

enormes subsidios que el país recibió durante décadas de la Unión Soviética y posteriormente Venezuela.  
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En contraste, Cuba tiene un índice de desarrollo humano superior al de México: 0.769 en 2015 frente a 0.756 de 

nuestro país. La esperanza de vida en Cuba es de 79.4 años contra 76.4 de México. La media de escolaridad 

cubana es de 11.5 años contra sólo 8.5 de México.  Pese a los buenos servicios médicos y educativos, los cubanos 
saben que el comunismo ha sido un fracaso económico. Raúl Castro ha venido impulsando ciertas tímidas reformas 

que fundamentalmente legalizan actividades económicas privadas. Algunos de los abusos más irritantes del 
régimen, como la prohibición a los cubanos de entrar a las instalaciones turísticas para extranjeros, se han 

levantado, pero las limitaciones la libertad de expresión y de manifestación siguen siendo generalizadas. Las 

desigualdades entre los privilegiados funcionarios del régimen y los ciudadanos comunes y corrientes son cada vez 
más notables.  Quizá un caso nos explique la naturaleza del régimen castrista. Huber Matos era un maestro de 

escuela que se unió al movimiento revolucionario de Fidel y se convirtió en uno de sus principales comandantes. Al 
triunfo de la revolución cuestionó las políticas comunistas del nuevo gobierno y fue encarcelado 20 años. En 1980 

declaró en una entrevista: “El objetivo original de nuestra revolución era Libertad o Muerte. Una vez que Castro 

tuvo el poder, empezó a matar la libertad.” 

FIL Guadalajara 
La Feria Internacional del Libro, que está cumpliendo 30 años, es la principal exposición editorial del mundo de 

habla española. Es una gran fiesta cultural y un agasajo para los amantes de los libros. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Turbulencia en la cancillería 
La turbulencia en la cancillería no cesa. Luego de las versiones de que el ex secretario de Hacienda Luis Videgaray 

ocuparía un papel relevante en el diálogo con el próximo gobierno del presidente de Estados Unidos, Donald 

Trump, ahora desde diferentes senderos se mueve la versión de que se está preparando la llegada de don Luis a la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, para sustituir en el cargo a Claudia Ruiz Massieu. Cercanos a doña Claudia 

recomiendan no hacer caso de esas versiones y comentan que en medio de estos dimes y diretes la canciller sigue 
trabajando en la prioridad que el presidente Enrique Peña Nieto le encomendó, que es la de proteger a los 

mexicanos en Estados Unidos. En este sentido, dicen, la secretaria prepara giras por los estados de mayor 
concentración de mexicanos. 

 

Misterio en el PAN 
Panistas de Coahuila nos comentan que les llama mucho la atención un inexplicable suceso. Dicen que el próximo 4 

de diciembre tendrían una elección interna estatal para elegir a los consejeros nacionales blanquiazules, la cual se 
convertiría en una buena medición de músculo entre Luis Fernando Salazar y Guillermo Anaya. Pero lo que trae de 

cabeza a los azules, nos comentan, es el motivo por el cual Guillermo Anaya y su equipo decidieron bajarse de la 

contienda. Vaya misterio que tiene enfrente el PAN. 
 

Robles aprueba en transparencia 
La semana pasada el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 

Personales (Inai) entregó a la Sedatu, a cargo de Rosario Robles, la certificación que la acredita como una 

institución 100 por ciento capacitada en materia de transparencia. Nos cuentan que este reconocimiento se otorgó 
a 45 instituciones que capacitaron a todo su personal, incluyendo a su titular, en materia de transparencia y acceso 

a la información. Ahora solo queda poner a prueba a la Secretaría para confirmar que la capacitación se transforme 
en un servicio de excelencia en materia de transparencia. 

 
MC busca ser “tercera vía” de las izquierdas 

Movimiento Ciudadano, nos aseguran, busca convertirse en una “tercera vía” de congregación de las izquierdas en 

México rumbo a 2018, en medio de la división en el PRD, y lo que consideran una radicalización de Morena. Nos 
comentan que en la búsqueda de ese objetivo MC reunirá a personalidades de la izquierda “de todo el mundo”. Esta 

semana se realizará un evento en el que participan, entre otros, Cuauhtémoc Cárdenas; Pedro Sánchez, ex 
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secretario general del PSOE y el principal opositor al actual gobierno de Rajoy; Manuela Carmena, actual alcaldesa 

de Madrid; Camilo Romero, gobernador de Nariño, Colombia, y uno de los políticos más jóvenes de la región; 

además de figuras locales del partido, como Enrique Alfaro. 
 

(Redacción, página 02) 

 


